

Cancilleres y ministros de Defensa de Unasur no logran acuerdo

COLOMBIA - Se negó a dar garantías

Ricardo Daher

Domingo 20 de septiembre de 2009, puesto en línea por [Barómetro Internacional](#), [Ricardo Daher](#)

La reunión de Ministros de Relaciones Exteriores y de Defensa de la Unión de Naciones Suramericanas (Unasur), convocada el pasado 28 de agosto por la cumbre presidencial para debatir sobre el acuerdo de uso de bases militares de Colombia por Estados Unidos y el armamentismo en la región, concluyó sin acuerdos tras negarse el gobierno de Colombia a ofrecer garantías de que las bases no serían usadas para agredir otros países.

A dos meses casi del anuncio oficial del acuerdo entre el gobierno de Estados Unidos y de Colombia para el uso de siete bases militares, ni los congresos de esos países ni la opinión pública conoce aún sus alcances.

No hay información concreta de la duración del acuerdo, si excede el tiempo de la administración de Obama y de Uribe, si existen mecanismos para cancelar el acuerdo por otro gobierno, ni si existen cláusulas por las cuales Estados Unidos pueda ampliar unilateralmente el número de tropas en esas bases y si las puede usar como plataforma para "atacar el terrorismo" en cualquier otro rincón de la región. Una declaración formal del presidente Barack Obama de que las bases no servirán para atacar otros países puede ser letra muerta si el acuerdo se extiende más allá de su mandato.

La ampliación de la intervención norteamericana en Colombia y la amenaza que representa para los países vecinos la presencia de equipos de espionaje, material militar, soldados y "contratistas", provocó fuerte rechazo en todos los países sudamericanos y condujo a una cumbre presidencial de Unasur en Bariloche, Argentina, el pasado 28 de agosto. Allí se resolvió revisar los acuerdos y la carrera armamentista en la región, en una reunión de cancilleres y ministros de Defensa. Esta se efectuó este martes en Ecuador, y aunque se avanzó en algunos campos, no se logró un documento final que recogiera el consenso.

Tanto el canciller de Venezuela, Nicolás Maduro, como el canciller ecuatoriano, Fander Falconí, responsabilizaron a Colombia por la falta de consenso. Ambos cancilleres dijeron separadamente que Colombia se negó a dar garantías de que las bases que cederá a Estados Unidos, no sean usadas contra los países vecinos.

El canciller de Venezuela, Nicolás Maduro, aseguró que Colombia se negó a dar garantías sobre el acuerdo que cerró con Estados Unidos para la instalación de siete bases militares, pese a que 11 de los 12 miembros de la Unión de Naciones Suramericanas (Unasur), así lo exigieron. "Colombia se ha negado a dar garantías, se ha negado a presentar el acuerdo. Dicen que no lo pueden presentar sin la autorización de los Estados Unidos de Norteamérica", dijo.

"Once países nos hemos puesto de acuerdo para generar confianza y garantías y en el punto específico de las garantías (...) para que esas bases no se utilicen para espionaje, para perturbar desde el punto de vista electrónico los radares comunicaciones", añadió.

El ministro de defensa venezolano, Ramón Carrizales dijo que sería una buena señal que Estados Unidos envíe una copia de los documentos si no tiene nada en contra de los países suramericanos.

El canciller ecuatoriano, Fander Falconí, aseguró este martes que fue discutido el 70 por ciento del documento presentado en la reunión del Consejo de Defensa de la Unión de Naciones Suramericanas

(Unasur), pero que no se logró consenso por la dilación de Colombia en dos puntos: la necesidad de que los acuerdos militares con terceros países sean aceptados por el bloque y la requisición de garantías reales para la región de su acuerdo con Estados Unidos para la instalación de bases militares.

"La discusión se estancó en el tipo de garantías, se exigían garantías plenas, garantías formales, solicitó (Colombia) un mayor tiempo para hacer consultas internas en su país para poder continuar y avanzar en este proceso de diálogo", explicó Falconí.

ricardher[AT]gmail.com